



ASPECTOS COMBATIVOS DE LA HISTORIA DEL FPMR (*)

FPMR. Diciembre 2000 6 páginas

Cuantas anécdotas, momentos buenos y amargos, memoria viva y experiencia acumulada, fundamentan estos 17 años de existencia del FPMR. Son innumerables los episodios tributarios de esta historia, cientos los colaboradores que han aportado de una u otra forma a la causa patriótica y muchos los compañeros y compañeras caídos que nos han alentado con su presencia combatiente a ser intransigentes en esta lucha, o los que ahora mismo se esfuerzan en la abnegada labor política militante del día a día. Ladrillos, mezcla y jornales de una larga construcción popular y revolucionaria; sabia nueva y vieja acumulada desde un 14 de diciembre de

Característico del rodriguismo ha sido conmemorar los aniversarios apoyados en una acción política concreta e impulsados por una consigna que señale las prioridades de cada momento. Por eso, las evocaciones con su inmensa carga emotiva, van siempre acompañadas con las tareas y proyecciones políticas necesarias para seguir avanzando en nuestra opción política.

De la tradición y los proyectos promovidos por el rodriguismo habitualmente dan cuenta sus propios aniversarios. Estos parecen verdaderos espejos donde se ve reflejado cada detalle de la compleja, vertiginosa y consecuente presencia del FPMR en la vida política del país. Muestras hay muchas:

1983

1983.

El pecado original, 14 de diciembre de 1983; surgimos de un dificil parto, entre un grito que sorprendió a los poderosos y un gran apagón que nos dio a la luz.

1984 - 1985 - 1986

Al cumplir un año de vida (1984), dentro de la campaña "Por la patria, basta ya de Pinochet", junto con el secuestro de Sebastián Bertolone, subdirector del diario La Nación de esa época, dimos a conocer la primera bandera del FPMR y se difundió el Primer Manifiesto Rodriguista al Pueblo de Chile, en el cual declaramos: "nos inspirábamos en el ejemplo del guerrillero del pueblo Manuel Rodríguez, en la gesta del indomable pueblo mapuche, en las tradiciones del movimiento obrero y popular, en el ejemplo de dignidad y consecuencia de Salvador Allende, en los cientos de miles de patriotas que luchan contra la tiranía de Pinochet y por una patria justa y soberana...". En esta misma etapa, enmarcados en el Plan de Sublevación Nacional y en el "Año Decisivo", bajo el propósito de coyuntural de "patear" el tablero político claudicante e irrumpir en las masas, lanzamos la consigna desde 1985: "No a la perpetuación del Tirano y su régimen" que derivaría luego en un centenar de acciones territoriales, el ingreso de armas y el tiranicidio del 86.

1987

En 1987, para validar al FPMR como organización independiente, responder a la bestialidad de la dictadura luego de la Matanza de los 12 patriotas de Corpus Christi y la desaparición de 5 compañeros vinculados de una u otra forma a la organización (Julio Peña, Julio Muñoz, Alejandro Pinochet, Gonzalo Fuenzalida y Manuel Sepúlveda), se efectuó "La Operación Príncipe", el secuestro del Coronel de Ejército Carlos Carreño, tarea encomendada a las unidades especiales "Ignacio Valenzuela". Situación que se extendió por tres meses, hasta que fue liberado en el marco de nuestro IV aniversario, festividad que fue acompañada con la entrega en poblaciones de alimentos, ropas y materiales de construcción a modo de "pago por rescate".

1988

Pero no toda esta historia fue marcha arriba, también nos ha tocado asistir a muchos momentos dolorosos. Uno de esos fue al cumplir 5 años (1988), un aniversario sin la presencia de Raúl y Cecilia, ejemplares y recordados hermanos caídos en Los Queñes, quienes se sumarían la larga lista de patriotas asesinados o caídos en la lucha por la dignidad, la justicia y la libertad.

1989 - 1990

El 14 de diciembre de 1989 como un sino o mensaje subliminal por parte de la institucionalidad, nuestro aniversario fue atravesado premeditadamente por las primeras elecciones presidenciales que dieron comienzo a los gobiernos civiles. Período en el cual junto con elevar la consigna "Impunidad Jamás", exigimos al nuevo gobierno el enjuiciamiento y castigo a Pinochet y todos los culpables de violaciones a los DD.HH.; la libertad a todos los presos políticos; la derogación de la constitución; y el acceso real del pueblo a ejercer la democracia y a participar en las decisiones políticas y económicas principales. La respuesta de la Concertación ya se conoce... Y la nuestra también: hicimos justicia castigando a Roberto Fuentes Morrison, alias el Wally, jefe del Comando Conjunto que aterrorizó en los años posteriores al golpe; luego al iniciarse 1990 tocaría el acto de justicia merecida al asesino Luis Fontaine, responsable del degollamiento de 3 profesionales comunistas, lista en la que se inscribiría también el frustrado ajusticiamiento al general golpista Gustavo Leigh. Recordamos además, que próximo al VII aniversario, el 13 de diciembre de 1990, cae en Molina resistiendo heroicamente durante más de tres horas, el hermano Luis Antonio González, "Boris", ejemplar combatiente popular que en esta nueva conmemoración rescatamos y homenajeamos de corazón.

1991

Como se conoce, 1991, fue para nosotros el año de la Primera Consulta Nacional, otros de los intento por hacer del FPMR una organización integral (el precedente había sido el "Rediseño Político"). Un mecanismo de debate interno que no tuvo los resultados esperados, y que definitivamente acrecentó nuestra crisis de proyecto. También por aquel entonces, en una operación de copamiento territorial armado, justamente el 14 de diciembre en la Comuna de Cerro Navia, perdimos a Mauricio Cancino y Juan Fuentes.

1992 - 1995

El inicio del Proceso de Discusión Interno se da un año después cuando conmemoramos los "9 años de Lucha, Consecuencia y Dignidad". En "El Rodriguista" de diciembre del 92 señalamos que, ante la crisis más profunda

de nuestra historia, debíamos decidir entre desaparecer o "...defender esta obra construida con la sangre generosa de nuestros mejores hermanos y que constituye una de las principales herramientas con que cuenta nuestro pueblo en su camino de liberación. ¡La validez y continuidad histórica del FPMR está por sobre los individuos y nuestro más sagrado deber es garantizarla!".

La realidad nos indicaba que estabamos viviendo un fuerte período de involución. Pero nuestra formación política y capacidad estadística nos valió al menos para actuar con un mínimo de prudencia, sopesando la situación adversa en que entrábamos, para darnos cuenta que debíamos reflexionar para no sucumbir ante los acontecimientos, que no era época de "zafarranchos de combate". Comenzamos a darnos cuenta que éramos parte de las fuerzas que habían sufrido una fuerte derrota, que debíamos estrechar nuestros vínculos con las bases sociales, fortalecer nuestro trabajo social...

El cambio más interesante en esta etapa fue hacer del aniversario una fecha de encuentro y de actividades cada vez más político-sociales. Ya no sólo en espera de una gran operación, sino en la búsqueda de llevar los contenidos de nuestro proceso político hacia lo masivo y de contacto directo con la gente. Cuestión que igualmente tenía sus contradicciones; nos orientábamos hacia la acción pública sin querer dar la cara abiertamente, una dicotomía que nos obligaba a seguir recurriendo a intermediarios como las vocerías, organismos de fachada u otro mecanismo, incluso obligándonos a compartir en "coordinaciones" nuestras conmemoraciones de fechas o actos políticos importantes, teniendo la capacidad de salir con voz propia y sin mediatizaciones (distinto es cuando una actividad de verdad es compartida, con un objetivo y un discurso unitario).

1996 - 1997

El Encuentro por la Reorganización de 1996, imprimió a la conmemoración del 13º aniversario un contenido que nos exigía definitivamente la reconstrucción política bajo la consigna "Fieles a nuestra historia y a los principios revolucionarios, hagamos del Rodriguismo una alternativa de lucha"; carentes aún, sin embargo, de la experiencia y las condiciones internas capaces de ayudarnos a romper coherentemente los límites de una organización atomizada y encajonada en sí misma (mirándose el ombligo). Es en este marco, donde comenzamos a dar pasos más permanentes para salir del letargo y pasar en serio a la reorganización del rodriguismo. Intentamos primero discutir y corregir nuestras deficiencias en busca de soluciones; luego experimentamos un sin número de medidas y contramedidas hasta que salimos a las calles, plazas y recintos sociales con actividades territoriales y centrales; acciones en donde el mundo social fuese el protagonista principal, intentando construir por fin una política desde el campo popular y para el campo popular.

Por otro lado y como un fuerte impulso a la Reorganización y el estado de ánimo general, se lleva a efecto el 30 de diciembre de 1996, la operación "Vuelo de justicia". Acción político-militar impecable que además de sorprender a todo el mundo y cumplir con el objetivo de liberar a parte de nuestros compañeros encerrados en la Cárcel de Alta Seguridad construida por la Concertación, fue un duro golpe a quienes deseaban un Frente Patriótico disminuido y sin iniciativa. Sin duda ese fin de año es para no olvidar, la alegría, los abrazos, las lágrimas, lo decían todo. Así fue reconocido por los propios hermanos que en esa oportunidad emprendieron viaje a la libertad: "saludamos a los diversos sectores sociales que han estado con

nosotros y que hicieron llegar en forma espontánea y fraterna muestras sinceras de cariño, simpatía y compromiso; a los organizados y a los no organizados, a los que están despertando y que frente a nuestra liberación dejaron por un instante latir sus sentidos y se pusieron contentos al vernos volar sobre el umbral del cielo y la tierra. A todos aquellos que este fin de año que pasó sintieron, imaginaron y reconocieron en ustedes y en nosotros que se pueden vencer los imposibles si se tienen propósitos nobles y justos, si se cree en las capacidades propias, si se cuenta con la decisión de luchar y vencer". Cabe destacar la coincidencia de fechas, incluso de aliciente según comentarios de los propios rodriguistas que participaron en El Rescate, que tuvo la toma de la casa del embajador japonés en Lima realizada por los hermanos del Movimiento Revolucionario Tupac Amaru días antes (17 de diciembre), denunciando la dictadura fujimorista y por la libertad de los presos políticos del MRTA, digna acción en la cual luego fueron ejecutados vilmente el obrero comandante Néstor Cerpa y todos sus Cóndores.

1998

En el año 98, dos son los acontecimientos que inciden en nuestra actitud y planes del período: la detención de Pinochet en Londres junto a los nuevos intentos de dar vuelta la página de las violaciones de los derechos humanos por parte de los confabulados en el poder, y por otro lado nuestra decisión de finalizar el proceso de discusión (PDI). Coincidente con estas prioridades políticas, el XV aniversario se expresó con la consigna "Que la impunidad no se imponga: 15 años firmes y construyendo por la senda de Manuel". En cuanto a la lucha por los DDHH, contra la impunidad y por la libertad de los Presos Políticos, además de contar con la visita de la presidenta de las "Madres de la Plaza de Mayo", Hebe de Bonafini, se realizaron durante el año, foros, marchas y actividades en Santiago y regiones. Y como expresión distintiva de la etapa por la que atravesaba la Reorganización del rodriguismo, se continuó con las conmemoraciones a través de actos políticos en espacios amplios (fue el turno del Cariola). De Aquí en adelante, nuestra vida interna y la participación en la contingencia, comenzaron a supeditarse definitivamente al plan general acordado para concluir en Proceso, que denominamos "Diseño para la Finalización".

1999 - 2000

Por lo anterior, desde 1999 nuestros esfuerzos han estado dirigidos a la cualificación de la vida interna en lo ideológico, político y orgánico, acompañado con una participación en la contingencia que nos permita mantener un contacto directo con la realidad y el movimiento popular en reconstitución; en el fondo, la creación del escenario interno, sumado a una práctica dirigida a recoger la experiencia y materia prima necesaria para la elaboración del nuevo proyecto político del FPMR.

Una etapa de finalización que no ha estado exenta de dificultades de distinto orden y complejidad; que alteraron en parte el diseño original y la metodología sobre la cual se ordenaría el debate y la toma de decisiones. Cuestión ya resuelta, lo que implica que a partir de los próximos meses nos meteremos de lleno en la recta final de este largo proceso que consiste a grandes rasgos, en un primer paso donde apoyados en la documentación necesaria y un programa de trabajo coherente con las necesidades del debate, se constatará y discutirá la realidad nacional e internacional, además de las posiciones que tomaremos con el objeto de establecer la línea política general. Y un segundo periodo consecutivo que corresponderá al tratamiento de las políticas

particulares, la organización y el programa del nuevo proyecto. Sabemos la importancia estratégica de esta etapa interna, por eso nos tomaremos el tiempo necesario, el tiempo político obligado para resolver tan compleja tarea, así como seguir reforzando la Reorganización desde el trabajo territorial sin abandonar la contingencia.

Seguir construyendo, no retroceder

Debido a lo ya mencionado, este año hemos querido señalar como orientación central de nuestra construcción, la idea fuerza a "Resistir, Sumar y Fortalecer el Movimiento Popular".

Creemos en esto condensar no sólo los lineamientos sobre los cuales hoy estamos trabajando, sino también el anhelo y la opción de muchos sectores políticos y sociales ante el lacerante cuadro de impunidad, opresión, empobrecimiento creciente del país y una derecha que avanza sin contrapeso a recuperar la administración de la institucionalidad creada por su obra y gracia.

RESISTIR al sistema ha sido y es para los rodriguistas una cuestión moral y de principio. Y aun cuando las formas de lucha contra éste hayan variado, creemos de vital importancia mantener y desarrollar cada vez con más fuerza una política en esta dirección desde el propio pueblo. No se debe pensar que por cambiar las condiciones de la realidad, que por lo demás cambian constantemente, resistir sea una cuestión del pasado. Ante un sistema aplastante que atraviesa hasta lo más recóndito de un país atomizado y desgarrado por sus cuatro costados, el sólo hecho de no dejarse arrastrar hacia sus mecanismos de continuidad institucional es ya una acción ofensiva.

Una política de resistencia coherente y bien organizada en este escenario, se hace cada vez más urgente, sobre todo a niveles de la conciencia social pues es aquí donde actualmente se sustenta el modelo, a diferencia de la etapa dictatorial en el cual era el poder de las armas y el terror su soporte principal. Marx decía que el dominio material era sólo una expresión del dominio en el terreno de las ideas. Por ello, mientras se mantenga convencida o inhibida a una parte importante de la población con la preponderancia real o imaginaria del modelo económico y la institucionalidad, los poderosos no requerirán un dictador ni una represión descabellada para mantener el "orden establecido". En consecuencia, el campo en el cual se están produciendo las más complejas confrontaciones hoy por hoy, es definitivamente en lo ideológico y político, que en nuestro proceso se expresaría en cómo estamos pensando y actuando frente el sistema, unido a qué proyecto y fuerza contraria le anteponemos objetivamente para combatirlo colectivamente.

Por lo anterior, SUMAR está ligado para nosotros tanto al crecimiento de la organización como a la convergencia con otros sectores antisistémicos; la creación de la fuerza contraria. Especialmente con instancias hermanas con las cuales tenemos coincidencias. Sin embargo, y ya lo hemos manifestado en muchas oportunidades, la unidad es para los rodriguistas un proceso que se construye. Nadie se une por el sólo hecho de querer unirse. Son las experiencias y las estrategias comunes las que exigen y hacen obligada la unidad en la lucha.

Ya se han ido intentando algunas iniciativas para converger ("Hijos de la Rebeldía" es una de ellas). No con todos quizás se logre la unidad, pero de algo pueden servir estos encuentros después de tantos años de distanciamiento. Está claro: aún existen muchos obstáculos por superar. Por eso, así como nosotros hemos puesto todos nuestros mejores esfuerzos para producir un verdadero y confiable acercamiento, también exigimos una actitud similar al intercambiar. Estamos abiertos a dialogar con todos los sectores sociales y políticos del mundo popular que trabajan en la base y se orienten como fuerza contra el modelo imperante. Clarificando sí, que durante algún tiempo, nuestra organización estará algo disminuida en cuanto a participación en la coyuntura, producto de entrar en la recta final de nuestros debates internos, no obstante creemos que de todas maneras existen varias tareas de mediano y largo plazo, posibles de ir analizando y compartiendo con distintos sectores, ya sea central o territorialmente.

Una de esas mencionadas tareas es justamente, FORTALECER el Movimiento Popular que se viene gestando. Asunto que necesita ser estimulado desde todos los ámbitos. Desde la preparación política e ideológica, pasando por el aporte a la formación de organizaciones sociales concientes, la independencia de la institucionalidad y la autodefensa, hasta lograr la creación de un proyecto revolucionario único para Chile. Gruesas ambiciones que hay que pensar y trabajar desde ahora mismo. Por ello, concientes de los obstáculos que debemos sortear, aceptamos dicho desafío y nos ponemos a disposición de esta necesidad con toda nuestra fuerza y decisión; con toda nuestra disposición unitaria y combativa; trabajando objetivamente por hacer de la política y la acción del FPMR en este nuevo año 2001, algo más que una consigna.

(*) Fuente: El Rodriguista Diciembre 2000



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: http://www.archivo-chile.com

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tésis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005